

かたのがはう

交野ヶ原物語

vol. 5



発行日：2018年10月15日

発行元：天の川・交野ヶ原日本遺産プロジェクト

明治150年楠葉台場

記録に残る歴史に限ると、日本が2つの勢力に分かれた戦いというのは数えるほどしかない。いずれの戦いも、勝者は次の時代を担い、敗者は辛酸を舐めるという傾向が強かった。戊辰戦争も同じく、幕府軍として戦った会津藩や幕臣を「敗者」としてひどく冷遇した。ただ、次の時代を担う新政府に課せられたのは、歐米列強による植民地化を防ぎつつ近代化を達成するという、建国以来最大の試練であり、それを乗り越すにはヒト・モノ・カネ、全てが不足していた。国を挙げての大事業が必要だったのだ。

だが、戊辰戦争の遺恨は強く残った。「日本資本主義の父」であり、京阪電車の創業者でもある渋沢栄一が、三菱財閥の創業者、岩崎弥太郎に対して「貴方は薩摩、僕は幕臣」と語ったと伝えられるように。歴史に「もし」はないが、「戊辰戦争なきれば、日本の近代化はもっと違ったのではないか」と想像してしまうのは人間の性だろう。

新政府軍が、江戸や京都において、戦闘を勃発するため、様々な策略を仕掛け、幕府軍はそういふ将軍から仰せつかつた。その狼藉者の中に朝廷の錦の御旗が掲げられた際、幕府軍の心中を察することは忍びない。錦の御旗によって、楠葉台場対岸の高浜台場が新政府軍側につき、橋本・楠葉台場へ大砲を撃ち込んだと伝えられている。今回、表紙に使用した錦絵にも、「くづハ」の表記があり、対岸からの砲撃が伺える。

* 渋沢栄一が会津藩出身と誤記がありましたので、内容を訂正させていただきました。

嶋田 研志郎

交野ヶ原 4コマまんが劇場

交野ヶ原にまつわる4コマまんがを交野市で活動されているきくっぺさんが描いてくださることになりました!!4コマまんがを通じて交野ヶ原のことをもっと好きになろう!!



© NORIKO KIKUKAWA'S SPECIAL COMICS 2018. Oct.

12/23
(日)



今度は「禁野車塚古墳」で盆踊り!

交野ヶ原交野節・おどり保存会主催。枚方の禁野にある国指定史跡「禁野車塚古墳」。そこには昔から「ノヅチ」という妖怪が住んでいるという言い伝えがあった。卑弥呼の墓という説のある箸墓古墳と相似形を取り、機内では屈指の古さを誇る。このたび12月23日の冬至の日に、「仮装盆踊り」を開催決定。和装や妖怪のコスプレでぜひ参加ください! 抽選会あります!

モノノケ仮装盆踊り

当日のプログラム

- 10:00～ 開会・来賓あいさつ
- 10:00～10:30 どんど鼓・木月
- 10:30～10:50 薬丸自顕流枚方道場
- 10:50～11:20 参加型 明治○×クイズ
- 11:20～11:40 ひらかた肝高俱楽部
- 11:40～12:00 待文麻呂一座
- 12:00～12:30 乙訓戦国つつじ
- 12:30～13:00 交野ヶ原交野節・おどり保存会
- 13:00～13:30 スターダスト河内
- 13:30～14:30 薩摩・長州・会津ご当地踊り
- 14:30～15:30 盆踊り(二代目桜川唯丸)

11/3 (土) 交野ヶ原イベント情報！

『交野ヶ原物語』とは

私たち天の川・交野ヶ原の日本遺産プロジェクトは、日本遺産の申請・登録への道のりは長く険しいものですが、また、念願叶いたり、日々に感じたり生活の中で身近に感じます。私たち、交野ヶ原に縁のある方々にとって、「他人事」であつては日本遺産の看板も意味がなくなってしまいます。本遺産へ登録されたとして、交野ヶ原といふ場所にあります。また、登録を定する日本遺産へ申請・登録を目指し、日々、活動を続けております。

私たち天の川・交野ヶ原の日本遺産プロジェクトは、日本遺産の申請・登録への道のりは長く険しいものですが、また、念願叶いたり、日々に感じたり生活の中で身近に感じます。本遺産へ登録されたとして、交野ヶ原といふ場所にあります。また、登録を定する日本遺産へ申請・登録を目指し、日々、活動を続けております。

「楠葉台場」ってどんなとこ？

「楠葉台場」——この言葉を訝しく思う枚方市民も多いことだろう。何を隠そう私もその一人だった。「台場」といえば東京のフジテレビの「お台場」を真っ先に連想して、いた私にとつて「楠葉台場」の存在はまさに青天の霹靂だった。まずは、京都新聞に掲載された左記の記事をご覧いただきたい。

星形要塞の五稜郭（北海道函館市）を思わせる土壘と堀。砲台3基があつたという。江戸幕府が1865（慶応元）年に京都と大坂を結ぶ京街道に築いた砲台場「楠葉台場」だ▼八幡市の隣、大阪府枚方市の淀川沿いにある現存唯一の河川台場跡で、現在は公園になっている。火薬庫などの位置も分かり、往時の要塞の姿を思い起こすことができる▼外国船が淀川を上つて京都を攻撃するのを防ぐとの名目で建設されたが、京街道を台場に引き込み、関所として通行を見張っていた。尊皇攘夷派の京都入りを取り締まる役目があつたと考えられている▼台場が築かれてから3年後、鳥羽・伏見の戦で八幡に退却した旧幕府軍の拠点の一つになつたが、新政府軍に淀川対岸から砲撃を受け、旧幕府軍は大坂に逃れる▼府立京都学・歴彩館（京都市左京区）が所蔵する当時の土木手引書「川除御普請一件」に、楠葉台場の設計図が添付されていることが近年になつて分かつた。この絵図を基に行われた発掘調査で石垣などの現存を確認、2011年に国の史跡に指定された▼絵図を見つけた同館資料課の松田万智子さんは「ぜひ現地に行って、当時に思いをはせていただきたい」と話す。京阪橋本駅から歩いて枚方市に入つすぐ。150年前に戦争がこの地でもあつた。



国立国会図書館デジタルコレクションより

樟葉駅と橋本駅の間に出現する「国史跡 楠葉台場跡」の看板と広々とした空き地。どこか牧歌的とも言えるこの風景が、よもや明治という時代の幕開けに大きく関わった場所だとは誰も思はず。上の錦絵「大功記大山崎之図」には当時の鳥羽伏見の戦いの激しさが如実に表されている。錦の御旗のもとに砲弾を撃ち込む薩長軍。対峙する幕府軍は混乱を極め、吹っ飛ばされ、あちこちに砲弾の黒煙が立ち昇っている。錦絵には「くづハ」「はし本」「男山」「牧方」など、なじみの地名が描かれている。今を遡ること150年、そこでは確実に、時代の趨勢を左右する戦が繰り広げられていた。

ピソードもある。対岸の高浜砲台側の津藩が裏切り、楠葉台場方面に向かつて砲撃を開始し、壊滅状態の中、大坂方面に撤退した旧幕府軍の兵の中には**新選組の土方歳三**や**原田左之助**、**斎藤一**や、**永倉新八**がいた。教科書や歴史小説に名を連ねる人物たちが往来したこの楠葉台場。知れば知るほど人に知られず埋もれているには惜しい場所である。

もし津藩が裏切らなければ、旧幕府軍が楠葉台場で持ちこたえていたなら――明治維新は違つた形での終結を迎えていたかもしれない。

しかし、そんな歴史のターンングポイントとなつたこの楠葉台場の知名度は、所在地となる枚方の中でも驚くほど低く、くずは地域の方々にもほとんど認知されていない。このたびの11月3日のイベントを通じて、楠葉台場の存在を、歴史的意義が知られるきっかけとなれば幸甚だ。幕末の志士が駆け抜けた楠葉台場に、みなさまぜひお越しください。

青年部。七律。江上。全画。

No.3

今回は、の田の口で行われた「ZOOM IN STATION」での七夕歴史講演会「交野ヶ原の天体伝承」についてのレポートです。青年部メンバーの大學生一回生、立石優樹さんに感想を書いてもらいました。

9月9日、枚方NPOフェスタ2018のイベントの一環で行われた、七夕歴史講演会「交野ヶ原の天体伝承」に参加しました。当日は講演会に参加しようと、たくさんのお客さんがお越しになり、部屋はほぼ満席状態でした。

講師には京都学園大学の佐々木高弘教授を迎えて、講演が行われました。佐々木高弘教授は妖怪に纏わる事を研究されてい

A photograph of a man with dark hair and a beard, wearing a light blue short-sleeved shirt, standing on a stage and speaking into a microphone. He is gesturing with his right hand. In front of him is a whiteboard with some text and diagrams. The audience, consisting of several people seated in rows of chairs, is facing the speaker. A large projection screen is visible in the background, displaying a slide with Japanese text and a small logo. The setting appears to be a lecture hall or conference room.

摶南大學一回生 立石優樹

クラウドファンディング始めました。

皆様は、クラウドファンディングについてご存知だろうか？ クラウドファンディングとは、プロジェクトや商品企画をネット上に公開することで、賛同者を集め、インターネットを通じて資金提供を募ることのできる、新しい資金調達の仕組みのことである。単なる寄付とは違い、資金提供者は、金額に応じた「リターン」

「返礼品」を受け取れる場合がほとんどである。

今回、我々は初めてクラウドファンディングに挑戦することにした。一番の目的として、新たな宣伝媒体としての効果に期待し、広く楠葉台場の宣伝をするため。次に楠葉台場のイベント利用に必要な設備資金調達である。

といひわけで

挑戦中!!

**3,000円
オリジナル
絵葉書
による御礼**

10,000円(限定30個) 伏見の酒造「月の桂」 元祖にごり酒

10,000円(限定30個) 明治150年ロゴ入り 新選組羽織(1着)

5,000円
当日会場配布
リーフレット
今のお名前掲示

**応援よろしく
お願いします!!**

FAAVO大阪 楠葉台場

30,000円 当日配布リーフレット お名前
本部前掲示協賛ボード 掲載・掲示

